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抓住机遇 明目扩胸 共谋发展
———“双代会”大会发言摘要

作者: 佚名 阅读数: 676

“十二五”是学校建设世界一流大学具有决定意义和进入攻坚时期的五年。在4月13日至14日举行的浙江大学第六

届教职工代表大会、第二十届工会会员代表大会第二次会议上，440余名代表齐聚一堂，再次讨论和审议学校“十

二五”事业发展规划，进一步规划愿景，明确路径，落实举措。会上，信电系章献民、人文学院盛晓明、海洋系叶

瑛、动科学院彭金荣、医学部许正平、管理学院吴晓波和地科系闻继威等7位同志作了大会发言。本报摘要刊发几

位代表的发言，以飨读者。

    抢抓机遇 凝聚人才 发展学科

加强学科建设、提升国际地位、建设一流大学是浙江大学不断发展的主题。人才作为一个极其关键的因素，在加快

教育体系完善、推动教学理念改革中起着举足轻重的作用。对于如何引进人才的问题，我提出以下几点建议：

围绕学科，定位师资队伍。我们首先要“知己”，明确需求，弄清自己想要什么、需要什么。信息与通信工程和电

子科学与技术是信电系的两个一级学科，也是浙江大学重点建设的一级学科，但是浙江大学的信电系在全国的排名

并不靠前，相对其他高校我们的实力还有待提高。为了提高信电系学科的竞争力，我们需要优化教师队伍，注重一

流人才的引进，充分发挥人才资源的作用。引进人才后注重人才的培养与教育，通过系内成员的共同努力，开创教

学和科研工作的新局面，实现跨越式发展，全面提升学科发展水平，争取把信电系的学科建成国家一级重点学科。

抢抓机遇，加快人才引进。最近几年来，信电系的学科有着许多发展机遇。信电系的学科基本上都是大学科，有机

会接触许多海外的优秀人才，在众多人才中我们主要看中高层次领军人才和高素质青年学者，通过重点引进海外人

才，来改善学院结构，提升活力。为了吸引人才，我们加强网站建设，加大宣传力度，像“千人计划”，很多人想

回来，了解国内学校情况的途径就是看看学院的网站。同时反应迅速，凡是主动来询问我们问题的人，必须第一时

间给出答复。三是集中资金用于人才引进，给他们保障，让他们安心。

提供条件，形成良性循环。引进人才后我们加强对他们的培养，引导他们争取项目，发挥能力，做出贡献。我们提

供条件，形成良性循环，举行新教师座谈会、联谊活动等。同时还评选“校、系先进工作者”，激励他们工作、科

研。在这样的机制下，青年教师更是充满活力，在各类创先争优中表现积极。信电系新人新气象，微纳电子及系统

集成985创新平台是我们的第一个985平台，另外还研发了许多高科技的科研项目，包括我国第一台自主水下航行器

合成孔径成像声纳系统、二代导航天线。

加强考核，建立流动机制。师资队伍的优化是个长期的过程，为了做到存量的优化，就要建立师资队伍的流动机

制。随着引进讲师不断增多，没有升到副教授就要离开，按照如今激烈的社会竞争情况，遴选出来的教师都是教学

方面的能手，有着自己鲜明的优点；离开的教师通过不断地努力和总结，也同样可以形成独特的教学模式。这种残

酷的流动机制，即保证了人才的大量流动，也加快了建设世界一流师资队伍的脚步。此外，我们也注重加强聘期结

束的考核，让教师能够更加全面地了解自己，更好地促进他们的发展。（信电系章献民）
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